

au cylindre contre ait de 6 à 7 cent
francs. C'est cher, mais le cristal
est excellent, et un trésor. Je vous
façons monte très suffisamment
pour tout ce qui concerne la
méthode graphique. Au contraire
vous m'accorderez cette faveur alors
qu'elle s'attache au grand prix, si
je manquais le dépasage de 30 vib.
double, contre un dépasage de
100 vibration double, que je conte
par plus durs, et donne les résultats
plus précis.

Veuillez agréer, monsieur et cher
Maitre, l'amitié des sentiments
le plus dévoués de votre élève
Dr H. L. Vasseur

Du 15 nov. 1884
Bauges 11 mer



Monsieur et cher Maitre,

Ma visite à Bauges depuis le 11
janvier. J'en parle ces 3 derniers

jours m'inspirent des Noë, et à
l'organisation du laboratoire qui est

mis à ma disposition. Je dois
vous dire que ma surprise a été

grande en voyant cette belle
construction. Je ne me attendais

pas à un tel espace, ni à un

si bon aménagement. Je

souhaite vous avoir avec moi, une

station des plus belles. Les deux

chon regrettable est... l'absence de
mari... mais vous n'y pour-
vez rien... j'ai trouvé le pays
fort solide; jusqu'au dénouement
il est agréable. Je commençais à
travailler lundi; il me faut bien
une et demi jour pour disposer mes
instruments, tout arrives en
excellent état.

Me sera-t-il permis de demander
un appareil dont le besoin pourrais-
tre brusquement se faire sentir? Il s'agit
d'un poêle pour me chauffer.
Un chowderbox ferait très bien;
je vous propose le poêle américain
mais que je m'en servirais

trois ans & que je le trouve excellent.
Il y aurait bien au con un
instrument qui me rendrait
grand service, de qui constituerait
un fonds très secours pour votre
laboratoire d'hydrologie; c'est un
Regulator - je vous en ai trouvé
quelques modèles à Paris. Mais que
peut être une horloge absolument
faux, car si je suis par parti
si je n'avais été équipée de façon
à pouvoir travailler. Mais ce
Regulator me permettrait de faire
de redoubler beaucoup plus
de précisions. Le Regulator

ter un, mais c'est cher. Si pourtant
vous désirez vraiment montrer le
laboratoire à l'hystérologue, c'est un
acquisition que vous devrez faire
tôt ou tard, tant elle est capitale.
Je pourrais vous par la faire manu-
scrit? Je suis parfaitement
satisfait à tout regard, sauf en ce
qui concerne ce Réglatateur.
Je vous serais bien obligé de vous
permettre de répondre sur ce point,
car si vous vous decidez, il faudra
d'abord en écrire à Verdun au plus
tôt, afin de l'avoir bientôt. Verdun
faudra les conditions les plus avan-
tageuses: il est très aimable avec
moi.

Veuillez agréer, Monsieur et cher Maître
l'assurance des sentiments les plus
honorables de votre élève Dr H. de Vaugy.

Bonaparte / Paris
18 octobre 1884

Monsieur et cher Maître,

Il me semble, comme à vous, que Mr.
Renwald ne fera pas moins de deux
millions que nous espérions. Toutefois,
quand il parle de 10 ou 12 millions
francs, il est dans l'erreur: j'aimai-
s d'avoir nommé un million suffisant
à araché parti de 8 millions francs, tout
compté. Pour les 100 échanges, il
me nomme un taux pas tant: non
me trouverez-vous 100 francs un.
Postants qui couramment font l'
échange avec nous: 50 suffisent
amplement. Ensuite, nous verrons

ce que devoient M. Renwald. Au
cas où Hahn et Hesse n'aboutiraient pas pour 1885, rien ne nous empêcherait de proposer de repousser le projet en un temps meilleur. Si les doctes restent dans l'estatut quo, et si vous continuiez à publier des analyses dans vos Archivs, je suis tout à votre disposition pour analyser les travaux relatifs à la Physiologie, que vous voudrez bien me confier; si vous trouvez moyen de reconnaître mon nom dans vos communiqués, comme collaborateur à ce titre.

J'ai fait hier quatre expériences. Il n'a fallu reconnaître que le petit cylindre que m'a donné, au

plus grande élévation, M. Verdier est suffisant pour les anciens à mouvements très lents, mais il est absolument insuffisant pour les cas où j'opère sur les crustacés ou les annélides. J'en suis extrêmement contrarié, et j'aurais honte de me priver d'une matière de développement à la finitude que elle comporte. Si je n'ai un instrument plus perfectionné, c'est à dire, plus rapide. J'en ai demandé à M. Marey, et à M. Nellyan, mais chacun d'eux n'en a que deux, un pour le cours, l'autre pour les élèves. Il faudrait donc pour moi en acheter.

charraita, l'ann ann der kuto.
menti ha plus devorei de votr
elevé

Dr H. S. Varougy.

P.S. M. Bernwald n'a tel
pas encore parlé ?

Banyuls
25 nov. 1884

Monsieur et cher Maître,

Je vous comprenne à votr relais,
que la perspective d'acheter un
ménageant de 700fr. vous soucie
pas. Je m'y attendais bien, et tout
en vous formulant ma demande,
je vous ai un autre projet qui
peut aboutir de suite, si vous le
voulez bien - Au lieu d'acheter,
le laboratoire pourrait louer les
instruments : ce serait une affaire
de 60 francs - Cela vous conviendrait
il ? Je le souhaité vivement, car

J'ai un horom' urgent de ces moments, alors que m'a été faites
étaient absolument intolérables
pour des raisons inintelligibles.
Voulez-vous pourriez je travaille à
venir à il un bonde de mettre
mon travail en bon train, tant
il ya à faire & faut il ya de
matériaux vce. Je vous pris de
me répondre au plus tôt, afin
que si je puis faire comme ça
vous de avis où une construction
que me préparer le mieux.
ment.

Veuillez agréer, monsieur et

adoucis. Parlant de votre laboratoire,
je voudrais en faire de une façon
utile.

Nous avons eu un moment, un beau
temps, mais il a fait un si horrible
éclat vendredi le 12 ou 13 juillet
precedent, que je vais quitter la
maison des bains, pour un logement
Banyuls, à l'abri des miasmas, qui
est bien le véritable plaisir agréable
que je connaisse. Je compto vous enoyer
dans quelque temps une note de toxo.
-cologe, pour le muséum; pour mes recherches
sur le monde, elles avancent, mais j'ai
à faire le temps de rédiger quelques-unes
qui sont pour le moment.

Veuillez agréer, monsieur et cher Maître
l'assurance de mes sentiments les plus
affectionnés, et acceptez mes meilleurs souhaits
pour l'an nouveau. Dr H. de Varigny

Banyuls
2 Janvier 1881



Nouveau et cher Maître,
Depuis longtemps déjà que j'aurais dû
vous répondre, mais à cause du
retour de l'examen bien succèus
vous expliquer à retard - je ne suis
pas très content de la résolution de
M. Brinwald qui est, ce me semble,
arrivé à un âge où l'on n'est pas
plus fier de deux d'argent. Je ne la
regrette pas moins, car il y avait et
il y a encore - quelques chose d'inévi-
itable à faire -

Je vous demande, monsieur et cher Maître,

Si il y avait quelque point sur lequel
vous seriez un peu gêné ou
désagréable dans la petite note que j'ai
envoyée à Brüderl, je n'en entends.
Mais aucunement vous demandez
de me répliquer : je desirais éviter
les querelles et les malentendus.
Je ne voulais pas être accusé, d'au
delà de ce que toute partie du laboratoire
me semble bien aménagée, alors
que vous vous plaignez tout-à-fait de
son insuffisance, et que vous
demandez à obtenir de nouvelles
substances. Ces discordances sont vraiment
vraies, et une meilleure étude d'une
situation faudrait être à votre disposition,

et une faute rebute faire involontaire.
En dom, en parlant du laboratoire, vous
avez écrit que il soit utile de dire que
telle ou telle partie a l'air où de être
complète, que tel genre de dom
serait peut-être moins agréable
(ce sera dit au passage), alors va de
soi, et sans y insister) que le bibliographe
que j'ai bien monté à certains égards, l'
a été malencontreusement à d'autres, renvoyez
me le dom, tout supplément. Je m'en suis
pas entêté pour l'ouvrir à tout et à tout
-vers : j'aurais beaucoup mieux
meilleur ~~de toutes façons~~ ~~de toutes façons~~ ~~de toutes façons~~
~~de toutes façons~~, en appuyant sur la partie qui
vous intéresse peut-être moins.
J'espérai mon cher Maître que pour
être mieux expliquée cette fois-ci sur
la nature de la demande que j'ai vous

Maitre, l'annuaire des autorments
les plus dévoués de votre classe.

Dr H. De Banguy

Banguy,
Monsieur et ches Meilleurs
12 fev. 1889



Bien que ma these ne soit pas encore
tout à fait achevée, comme recherche
expérimentale, je tiens à vous demander
de me la maintenir si vous êtes toujours
disposé à la publier dans vos Archives.
Si oui, je dois vous faire savoir que je
serai prêt à vous livrer, pris le mardi,
le manuscrit complet, testé à graphier.
- que, étant très débordé de temps en
juillet - tout, avant les vacances.
Cette combiner aussi votre arrangement.
Il ya grandement de travail à juillet,
le temps d'un printemps. Ma these aura
de 100 à 130 pages. Je quitterai Banguy

Deux au 20 Avril : J'essaie d'avoir
fini ma thèse & quelques mémoires
secondaires. Je peux vous envoyer une
note pour l'Institut prochainement,
portant sur quelques points de ma
thèse.

Je vous remercie très obligé, monsieur le
recteur, si vous pourrez me donner brevement
une réponse relativement à ma
thèse, afin que j'ose bien fixer, et
que je puisse m'arranger en toute
quiétude. Je n'ai pas de planches, je
n'ai pas des graphiques assez bons
et contents de reproduction.

Veuillez agréer, monsieur le ches-

20 février 1889



Moussier et Cher Maître,

J'vous adrere ci-joint une note pour l'Institut, résument quelques uns des points que traibera ma thèse. Je desire des instantanément prendre date pour les faits qui sont rapporté dans cette note : ils sont importants et nouveaux, et si je voudrai pas que d'autres me devancassent dans leur publication.

Veuillez agréer, Moussier et Cher Maître, l'assurance des

Sentiments les plus dévoués de
notre élève

Dr H. C. Varegray.

- ces à Banyuls et à Paris.

Vous le voyez, ma thèse n'aura pas
été faite en quatre mois, et mon
temps sera été mieux rempli que vous
ne le croirez, d'après des renseignements
erronés.

Fermitez mon d'apostrophe que je sais
la différence qui existe entre un thèse
de bachelier à la thèse du Dr ès Sci.
Not : j'ai assez bien fait ma thèse
de bachelier pour être depuis un mois
lauréat de la Faculté, et si je suis
pas assez très prudent pour ~~risquer de~~ comm
- promettre mon avenir scientifique
par un travail insuffisant. J'ajou
- terai que la note que je vous ai
envoyée il y a un mois n'a presque
en aucun façon traité ma
thèse : le fait signalé par moi



Banyuls

21 février 1888

Monsieur et cher Maître,

Je rencontre dans votre lettre du 19 février
quelques affirmations sur lesquelles vous
me permettrez de me arrêter, car elles
me prouvent qu'à mon grand regret,
vous êtes fort mal renseigné à mon es
- gard. Vous me félicitez de faire une
thèse de Dr ès Sciences en 4 mois ! Il y
aurait vraiment de quoi ! mais permett
-ez-moi de vous dire que ma "rapideté
de travail" que vous qualifiez à juste
titre d'"exceptionnelle" l'est moins que
vous ne l'imaginez, et ne doit pas me
mériter de compliments.

En effet, je suis arrivé à Banyuls le

onze heures du matin : ma première
expérience date du 16 novembre. Je
reste là, jusqu'au 15 ou 20 avril.
Cela fait, si je m'en abuse cinq
mois d'expériences : pour la rédaction,
étant donné que mon plan est tout
fait, je compte six semaines au plus.
Le 15 avril arrivera la fin de Mai, époque
à laquelle je disais pouvoir remettre
mon manuscrit. Ce n'est
pas tout. Vous parlez peut-être que
ma thèse n'a été commencée qu'à
Banyuls. Permettez moi de vous dé-
trouper. La partie expérimentale
(la bibliographie est presque nulle)
de ma thèse a été commencée le
21 avril 1884 dans le laboratoire de
M. Vulpian, quinze jours après

la soutenance de ma thèse de Méde-
cine. J'ai fait, dans le laboratoire
de M. Vulpian, plus de 35 expériences
sur des Escargots, Sangsues, Lombrides,
mille-pattes, et autres invertébrés : quelques-uns
des faits que j'ai observés sont
mentionnés dans une note à l'intitulé
parue en Juin ou Juillet 1884.
Puis, ayant été atteint d'un mal dans
l'osseuse au genou, je n'ai pu quitter
la maison de plus de deux mois.
Pendant cette période, le même que
pendant la période suivante qui a
succédé à mon départ pour Banyuls,
j'ai fait encore de nombreuses expéri-
ences sur certains points de ma
thèse. J'ajouterai que j'en fais, à
l'heure présente, plus de 250 expérien-

meritait d'être rapporté si l'avais
noté en passant comme je note tout
ce que j'écrit tant soit peu mon
attention au cours d'une expé-
rience. La note que je vous ai ad-
ressée avant-hier est au contraire
un résumé de certains points fort
intervenants de mon travail : j'en
suis sûr que la nouveauté de ces résul-
tats ne vous échappera pas.

Je tenais essentiellement, mon
cher maître, à vous donner tous ces
renseignements que je suppose
rehabiliteront mes recherches à
vos yeux et vous donneront de
mon une opinion plus équitable.

Si vous me levez, vous persistez
à mal anguler de ma thèse

si comprends qu'il me faut ren-
-ouer à l'espoir de paraître dans
vos Archives : il me faudra alors
bientôt chercher ailleurs dans quel-
-que autre Recueil, de façon où
être prêt en juillet, car si bien beau.
-compt à passer à cette époque.
y'ai été extrêmement peiné de
voir de quelle façon défavorable, et
permis, non à l'ajouter - iii -
-juste, vous me jugez : je ne m'y
attendais en aucun façon & je
ne comprends pas encore
malgré tout mon étonnement,
et mes très sincères regrets, si
vous faites le croire, mourrem

et chez moi, aux sentiments
les plus dévoués de votre élève

Dr. H. De Varigny



Montmorency 4 Sept. 1889

Monsieur

ARCHIVES
INSTITUT DE FRANCE

Aujourd'hui je vous envoie les indications
d'aujourd'hui pour la collection de
l'herbier que j'ai préparée pour l'expédition.
D'autre part je vous envoie les spécimens
de l'ordre des Diptères, Siphonopoda et
Homoptera, selon la commissaire de la
laboratoire. Je vous serai extrêmement recon-
naisant si vous voulez bien me faire
faire 3 ou 4 envois, à 8 jours d'intervalle
entre eux - Les bocaux sont parmi
les moins chers, à Roscoff, on a le for-
tuné, selon votre préférence ou sur vos
instructions.

Si vous souhaitez un volant plan
de volume supplémentaire scribulez moi
à ce sujet et les deux angles vous en
envoie à la place, paraissent-ils disposés à l'

adopter? Il me semble offrir de sensibles
avantages, mais il meurt bon que l'
accord n'ait rapidement. En tout cas
la solution que vous proposez ~~peut~~
paraît devant moi pour une forme ou l'
autre, sous cette forme ou sous une
forme plus ou moins différente, étant
donné la quantité toujours croissante
de travaux que vous réussissez.

Veuillez agréer monsieur, avec
toutes mes excuses pour le mal que je
vous cause, l'assurance de mes tradi-
ments le plus reconnaissants.

Dr A. C. J. Varvigny

8 Chemin du Banchon

4 Sept. 1881

Moultmoreau
30 September
1889



Monsieur,

Je suis fort aimé d'apprendre que M. Boutan fera partie de la comité d'organisation, cela nous permettra de faire un volume plus considérable & d'apporter de M. Delage et également une excellente édition.

J'ai vu Yves & Barret, mais pas acquis de connaissance, car j'avais déjà vu un graveur que m'avait parlé bon mar- che - En effet, ce demanda une demande 5 fr. net, là où Yves & Barret demandaient de 8 à 10 francs. Il est narguer le graveur sur bois, les derniers sur pierre puis sur cuivre - mais le bois ne suffit pas, il faut aussi du cuivre pour donner

quelques tracts de plus, que d'armer la
franchise sur cuivre dont le prix ne obligera-
ra pas à une retenue. Je compte don-
ner mes graphiques d'ici à quelques
jours : le travail durera de 8 à 10 jours
au plus : ce sera pris bien avant que
le ministère ait fait la mise en
pages.

Pour mon test, je suis tout prêt ;
j'attends seulement que la question de
l'impôt sur le cuivre soit résolue : j'aurai
mon manuscrit aussitôt-

Veuillez agréer, Monsieur, l'assurance
de mes sentiments les plus dévoués.

Dr H. L. Varey